

UNIÓN REPUBLICANA

ÓRGANO DEL PARTIDO EN ESTE DISTRITO

Director D. Manuel Pérez y Pérez.

LIBERTAD IGUALDAD Y FRATERNIDAD

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

EN TODA ESPAÑA, AL MES,
50 céntimos de peseta.

DÍAS DE PUBLICACIÓN.

3, 10, 18 Y 26 DE CADA MES

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

OFICINAS

DIRECCIÓN, REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN.
Rio, 10.

LA SOMBRA DEL VATICANO

El presidente de la República francesa hizo una visita á Roma para patentizar las buenas relaciones de Francia é Italia.

Mr. Loubet, que nada espiritual le llevaba á la ciudad eterna, rompió con la costumbre de visitar al Papa; en señal de sumisión y preferencia, con marcado insulto al Jefe supremo de la nación italiana.

Condolido el huésped del Vaticano por tal conducta, y haciendo un acto impropio de los humildes, ha hecho pasar una nota á las naciones en señal de protesta concediéndole una importancia de que carece y creando un conflicto á las naciones fanáticas con la poderosa Francia.

La manifiesta inverosimilitud de los soñados pretendidos derechos del Papa al dominio de Italia, es cosa que ya nadie cree ni toma en serio.

Sin embargo, algunos soberanos de Europa, con solapada hipocresía, fingen á un tiempo igual respeto al Papa que á Victor Manuel, probando así que saben nadar y guardar la ropa y encienden una vela á Dios sin dejar de alumbrar con otra igual al diablo, por si acaso.

¿Que retirará el Vaticano su representante de Paris?

¡No caerá esa breva, no!

Francia retiraría su embajador inmediatamente y no vendría ganando poco con ello, sabiendo que las excomuniones son bolas de ja-

bón con que se entretienen los niños y no balas rasas que derrumbaban murallas, deshacen ejércitos y asolan ciudades.

Dada la irrespetuosa protesta del Vaticano, no estaria del todo mal que Francia retirase su embajador y quizás otras naciones siguiesen el ejemplo.

No están los tiempos para despilfarrar el tesoro público con embajadas cerca de poderes ilusorios, y aún algo se ganaria suprimiendo esos y simplificando los otros consulados en representación de los derechos nacionales.

El Vaticano desde que se dejó arrebatat la corona conque dominaba en Italia, ha quedado reducido á nuevo representante de una de las mil religiones que se reparten el negocio de las conciencias, con cuyo monopolio se dan buena vida y se enriquecen tantos listos pretendiendo salvar las almas de ignorantes pero cuidándose muy poco de la suya propia.

Los pretendidos Estados Pontificios son hoy una ilusión y lo serán más cada dia, si las naciones, mirando por los intereses positivos suprimen lo superfluo de un poder imaginario.

Ni cónsul, ni embajador, ni representante ni enviado, ni cosa que le parezca, necesitan las naciones republicanas en el Vaticano. Sepárese del Estado lo religioso ya que las naciones no tienen conciencia y las religiones son para las personas que creen en ellas, y será esta una medida radical beneficiosa, racional y de notoria justicia

como no me cansaré en probar por que está en la conciencia de todos.

Aquellos tiempos nefastos de triste recordación en que el Vaticano representaba los poderes civil, militar y religioso, con su tiara de tres coronas, han pasado para no volver y hora es ya que así lo reconozcan el clericalismo, jesuitismo y frailocracia, disponiendo la maleta para el día no lejano de las grandes justicias.

La civilización exige y el progreso humano reclama de una manera palmaria, la separación del reinado de las sombras y de los suplicios y ¡Ay de la nación que se encante en promesas de ultratumba y de reinos imaginarios!

Tengamos presente de cuanto nos sirvieron los buenos oficios del Papa en la guerra de los yanquis y las bendiciones y escapularios con que recargaban nuestras banderas y ejércitos. Nuestros barcos de cartón-piedra con sus altares y todo, se fueron á pique los que no fueron pasto de las llamas; nuestras banderas arrolladas juntamente con las bendiciones y los ejércitos asesinados vil y despiadadamente sin que de nada le sirvieran las medallas y los escapularios.

En cambio, la compañía jesuitico-Comillas, la que levó á la guerra hombres, y trajo amontonados cadáveres se enriqueció con los despojos de la debacle española....

El sacrificio quedó consumado. La encopetada beata que prefirió se arruinase la nación que nada le cuesta, á que se perdiesen los hermanos y cargar su alma con ese

remordimiento, quedó tranquila satisfecha.

La monarquía se divierte. Los repatriados tísicos, pidiendo inútilmente sus ahorros.

La Iglesia se sonrie y los jesuitas y frailes, aplauden á los responsables de las catástrofes.

Las madres lloran sin cesar los hijos perdidos para siempre.

El luto y desolación son bien manifiestas y el hambre enseña a España.

La agricultura no puede regenerarse, el comercio está en quiebra... la influencia de España marca cero en el termómetro europeo; pero en cambio nos cobija el manzanillo: la sombra del Vaticano.

¡PICAROS CUBANOS!

De una carta de Cuba que han publicado varios periódicos, son los siguientes párrafos, que deben leerse y meditarse:

«Cuba se permite el lujo de tener cuatro mil setecientos maestros de escuela; «setecientos» más que guardias rurales hay en la isla para sostenimiento del orden público, cosa hasta ahora no vista ni en Suiza, y que hará á este pueblo, á corto plazo, uno de los más prósperos del mundo.

«La Habana está desconocida, pues se han construido verdaderos palacios comerciales, hoteles, etc., etc., sumando los gastos hechos en este concepto más de ocho millones de duros.

«Desde que cesó nuestra domi-

nación se suprimieron las corridas de toros y las riñas de gallos en sitios públicos, se han saneado terrenos enfermizos, se han cegado ciénagas, la manigua va desapareciendo, el adelanto de la higiene en toda la isla es maravilloso, y lo que nosotros no hicimos por no querer ó no saber, en centenares de años, lo hicieron los americanos en DOS solamente, y esta labor de higienización la continúan los cubanos con verdadero entusiasmo.

Este año no ha habido «ni un solo caso de vómito.» de aquel espantable y terrorífico vómito que tantos millares de víctimas causó.

La recaudación en toda clase de impuestos en solo dos meses ha superado á la que se hacia durante un año bajo la dominación española.

¡Y pensar que si llegamos á tener más «patriotismo» y más dinero, aun seguirian muriendo como chinchas las gentes en la gran Antilla!

Consolémonos con la idea de que ya que en Cuba no podemos seguir causando estragos, los hacemos en la península, pues muchos pueblos no tienen nada que envidiar, en cuanto á malas condiciones sanitarias, á las de que antes «disfrutaba» la Habana.

Ya que no tengamos Colonias, tendremos epidemias.

El Maestro de Escuela

Estudiando un periódico alemán la enseñanza primaria en España, después de copiar lo que se adeva á los maestros, dice:

«La situación de España no es un fenómeno difícil de estudiar. El maestro de escuela se muere de hambre; ocupa en la escala social española un puesto denigrado y humillante; sabe poco; mendiga á veces; ni educa ni enseña; es esclavo del cura, del alcalde, del gobernador; carece de libertad, y de dignidad; los padres lo desprecian; los niños se burlan.

No hay que buscarle otra causa al mal. España está loca ó ciega. En los últimos programas regeneradores dados después del desastre por Silvela, Polavieja, Weyler, Canalejas, el Congreso administrativo, la Asamblea de las Cámaras de Comercio, etc. etc; se habla de todo, de todas las viejas trapacerías de la política española, de todo, menos del maestro de escuela. Y España no tendrá ejércitos, ni marina, ni ciencias, ni li-

teratura, ni artes, ni industrias, ni comercio mientras no tenga escuelas de primera enseñanza, mientras no tenga maestros buenos educadores.»

Sin duda alguna dijo Victor Hugo para la España de hoy lo que escribió para la Francia de 1865: En todo pueblo hay una luz: el maestro; y un apagador: el cura.

(De «El Porvenir» de Chestre.)

LOS DOS MENDIGOS

Quiénes son:

El mendigo callejero y el fraile Haciendo un querido colega una comparación entre los dos, escribe:

En lo que se parecen es en el fin; ambos por dioses para pasar la vida; el mendigo en la escasez, el fraile en la abundancia; aquél aun suele dar hijos á la patria, carne de cuartel, de obrador ó de lo que fuere, pero carne aprovechable; éste, el monje, ni aun eso; no produce nada, y si algo funda con el rendimiento de su mendicidad, es una explotación de los demás, un perjuicio para el trabajo y para el comercio.

¿Y á qué industrial perjudica el mendigo? ¿A qué maestro, sacerdote ú obrero? A ninguno; le basta con el pan y el vino del día. El fraile, empero, perjudica á todos, incluso al mendigo mismo, y es además insociable; no solo pide para hoy, sino para mañana también; pide para vivir y para enriquecerse, y cuanto más rico más pediguéno.

Y más entrometido.

Y más español.

Esa es la costra española que no nos quitaremos sino con un baño de agua caliente civilizada.

Y eso debe de ocurrir pronto, muy pronto, porque, al decir de un colega, hablando de la nave del Estado, asegura que...

«El piloto, señor Silvela, es ciego; el capitán, señor Maura, está loco. Iremos donde nos lleven, no las olas, sino los que manejan impunemente al capitán y al piloto; y el desastre del 98 se repetirá. Y antes de fin de año, si Dios no lo remedia!»

Que no lo remediará.

¡Como si lo viéramos!

Consecuencias

Tristes, muy tristes, consecuencias ha tenido la indiferencia del señor alcalde, en este caso que qui-

zá por haberlo denunciado nosotros poniendo en ello sobre aviso á las autoridades, no le dieron importancia dando lugar con sus templanzas á que ocurriese el lamentable suceso del domingo último en la fuente de San Francisco y de que fué víctima el infortunado Antonio Ferrer Olaya.

Compadecemos al muerto y compadecemos al vivo.

¿Quién sabe si la actitud de las autoridades exasperaron al Ferrer, hasta el extremo de ir á provocar (según nos dicen) al Niño, que en aquel momento estaba en la fuente!

Las cosas hay que verlas bajo un punto imparcial y desapasionado.

¿Quién sabe si el Niño obraba con tanta ligereza, pagado de que las influencias de que disponia habian de ser su tabla de salvación?

Ahora juzguen nuestras autoridades por el suelto que á instancias del desgraciado Antonio Ferrer Olaya, publicamos en el número 47 de «Unión Republicana», correspondiente al día 26 de Junio último, es decir, siete días antes de que fuese á buscar al Niño á la fuente donde éste le acometió con un cuchillo cansándole la muerte.

El suelto decía:

«Se nos presenta en nuestra redacción el aguador Antonio Ferrer Olaya y nos cuenta el siguiente abuso:

El último domingo se dirigia Ferrer á la fuente y se encontró con el guardia de aquella el cual le avisó que entraba en tanda.

Llegado Ferrer á la fuente vió que se le habia anticipado en la carga de agua una mujer, cosa que no le dió importancia.

No así el aguador Nicolás Mora, que fué á llamar al jefe de la guardia municipal que envió inmediatamente una pareja con el guardia de dicha fuente para que hiciere cumplir lo que al parecer era indiferente al guardia apodado el Niño, que no sentándole muy bien aquello, castigó de obra al hijo del Zorra que es imbécil.

Intervino Ferrer preguntando qué sucedia oyendo por respuesta del guardia que era un canalla á lo que replicó el Ferrer.

No hombre, canalla, no.

Esto dijistes cuando el iracundo guardia (que hace dias salió de la cárcel por idénticos motivos) propinó un garrotazo á Ferrer, que cayó sin sentido, bañado en sangre, al suelo.

¿Qué hicieron los guardias?

Pues prestarle un pañuelo á Ferrer para que impidiera la abundante hemorragia y... darle buenos consejos al herido.

¿El guardia? Sin novedad, gracias.

¿Los guardias? Como su colega.

¿El alcalde? Tan justiciero.

¿Yó? Tan fresco.

¿Ferrer? Deseando abrazar al hombre justicia, al alcalde más caritativo del mundo, al Sr. Mesple, al jefe del partido conservador, defensor de... la conserva con bastón y faja.»

¿Qué hizo nuestro alcalde que no destituyó inmediatamente que consigió por «Unión Republicana» estos hechos, á los dos guardias municipales que, no solamente no evitaron la riña, origen del sangriento suceso, sino que, al parecer, no le dieron cuenta del hecho?

Hubo lesiones en la primer riña, hubo sangre: Antonio Ferrer resultó herido, según pudimos ver cuando nos visitó, de un garrotazo en la cara.

¿Porqué no ingresó en el hospital, á la fuerza, llevado por los guardas que presenciaron esta riña de hombres como se ve una corrida de toros ó las riñas de gallos?

¿Porqué no fué el Niño á la cárcel?

¿Cuanto mejor no hubiera sido ir para quince días que no para lo que ahora debe ser!

Ferrer, tampoco es culpable de su desgracia.

¿Quien es, pues?

Este otro suelto lo dirá y que seguia al anterior copiado, (referido por Ferrer en esta redacción).

«...¿Y saben ustedes lo que dijo D. Ramón á la mujer de Ferrer, cuando fué á pedirle justicia?

¡Un...un...! ¡Misericordia!... ¡guau!»

Quería decir que la llevaria á la Misericordia.

Entendemos nosotros, D. Ramón, que debe usted ser mas democrata y oír á los pobres con paciencia.

Es decir, oír á una y otra parte para luego aplicar justicia.

¿Justicia has dicho?... ¡Te caistes, monago!

Pero esto no quedará impune. Al Juzgado le toca aclarar.

Por nuestra parte decimos lo que nos cuentan:

No han tardado mucho en conocerse las consecuencias.

El Sr. Mesple queria mandar arrestada á la Misericordia, ó por lo menos la amenazó á la viuda de Ferrer cuando esta se quejaba del

acto del guardia de la fuente de San Francisco y de la pasividad de los guardias presenciando la cuestión.

D. Ramón quiso congraciarse quizá, no haciéndonos caso, y hoy esa gracia debe causarle si es hombre que siente un remordimiento que no se extinguirá tan fácilmente.

Y no decimos más: la opinión que juzgue. Nosotros nos ocuparemos en su día del asunto.

El martes se verificó el entierro del infortunado aguador Antonio Ferrer Olaya.

Dadas sus muchas simpatías en vida, el acto fué una manifestación verdadera de duelo.

¡Pobre Ferrer!

La familia de Ferrer, muerto por el guardia de la fuente de San Francisco, en la madrugada del domingo último, nos encarga de mos en su nombre las gracias á las numerosas personas que se han interesado en su desgracia.

INFORMACION

Doña Isabel de Borbón, conocida vulgarmente por Isabel II, ha dejado en su testamento 30.000 misas pagadas, que serán aplicadas por partes iguales en sufragio de Fernando VII, Alfonso XII y la interfecta...

Leo la noticia que antecede, y sin llevar hábitos ni rslicarios pongo los ojos en blanco.

¡30.000 misas contantes y sonantes!

Esta señora no se quería bien, ni tenia ganas de salvarse.

Porque de lo contrario, me deja el importe de esas misas á mí, que no tengo donde caerme muerto, y entonces se salva ella, se salva toda su parentela y.... me salvo yo.

No hay nada como el dinero para ganar la gloria en este mundo y en el otro.

¡Porra! Nadie se acuerda de mí.

Ola, ola...

Don Ramón debe haber ordenado algo á los serenos que se reúnen por las noches en la calle de Sagasta, pues los vecinos de ambos sexos de dicha calle tienen toda la noche á su disposición tres chuzos, tres faroles, tres gorras de colorao y tres hombres.

Todo eso.

Los demás vecinos de las demás calles, de los otros barrios desamparados.... ¡qué masquen ceniza!

Pues señor, á D. Ramón se le ha perdido algo en el paseo del Vallet.

Maura y Romero Robledo, ya andan á la greña por una cuestión, al parecer, de una corta de pinos en terrenos de el Estado y como los pinos cuestan dinero...

Maura quiere que se conceda el suplicatorio para procesar á Bañón, diputado romerista, y entusiasta de Romero y de Pino....

Romero no queria ver á su amigo entre la gente de toga...

Maura y Romero se divorcian. ¡Pérfidos!

¿Qué lios son esos los del concierto de consumos en los partidos rurales?

Hay para esto privilegios también, contra los intereses del pueblo.

Tengo en cartera, una de quejas que voy á encender el pelo á don Ramón.

Pero quiero escribir despacio para que me salga bien la letra. Tengan paciencia mis lectores.

El Senado español se compone de obispos, y jente gorda.

Es decir que todos están gordos, menos Capdepón que está á punto de reventar.

Y ¡claro! se les ha indigestado lo del servicio militar obligatorio y no lo pueden digerir.

¡Ira de Dios! Hacer cojer el fusil á los leguitos hermanos y á los luises con ó sin.

Y á los marquesitos, y á los condesitos, y á los baroncitos, porque los varones si que van.

Y los pobres.

Esos, esos si que son imbéciles, dirán los obispos, ¡que vayan los tontos!

Y si no que se metan á fraile.

Allí todos somos hermanos en el coro y á las horas de comer.

A las horas de beber suelen haber desidencias.

Que vayan soldados los pobres y sobre todo, que tengan paciencia. Mas padeció Jesús.

A los rixos y á los frailes no les importa.

Vamos á ver: Dice la ley porque se rige la recaudación de consumos.

«Artículo 27. Están exentos del Impuesto:

1.º El carbón vegetal, el cok y la leña que se apliquen á la industria.»

Conformes de toda conformidad.

Pero es que me se ha metido entre ceja y ceja, que se les cobra esto á los dueños de fondas, posadas y cafés, y los dueños de cafés, posadas y fondas, son industriales, y la leña, carbón, bién de cok ó vegetal, lo consumen para confeccionar sus guisos ó café que necesitan los parroquianos.

¿Debe cobrarse?

Como quiera que en esto de los consumos hemos de hablar largo y tendido más adelante, hacemos aquí punto final, D. Ramón.

¡Caramba, el viaje del Rey está ocasionando ahora por esos mundos muchos disgustos.

Los Ayuntamientos en masa, se dicen más que *pringue de zorra*, al discutir los gastos de flores y pólvora.

Eso tiene el querer enseñar lo que no se tiene.

Es como si yo quisiera darme humos de aristócrata (¡primero monja!) y fuera deslumbrando á la gente con trages de corte-sodomita, corbatas riquisimas con brillantes...al sol, sortijas, botitas de coqueta, sombrero de novedad y bastoncito de amazona.

¡Que guapo iría, verdad?

Pues no tendria un cristo y mi casa serian los talleres de la torre de Babel aquella del cuento.

Nadie se entenderia.

El sastre, el corbatero, el joyero, el zapatero el bastonero y la corcetera, me dirian trinando.

—¡Usted es un tío!

Y yo contestaria.

—¡Lo que no tengo es vergüenza!

Ahora el que no tiene, y se arregla con lo que tiene puede pisar...

A este no le pide el sastre.

A este le pide el médico, el boticario y el cura, para el entierro.

Eso nos vá á pasar á los españoles.

Si no nos está pasando ya.

Andése usted con fiestas y cohetes.. y vistiendo de papel los solares.

Algunos periódicos se lamentan de que á la altura en que estamos no se haya ocupado nuestro ayuntamiento de los festejos de feria.

¡Ola amigos! Porque D. Ramón es muy cuco y se guarda la sorpresa.

Pero yo voy y le descubro el secreto.

Dia 14: Prueba de concejales y cohetes.

Dia 16: Al amanecer, visita de D. Ramón á la plaza de Abastos é imposición de multas, función religiosa haciendo el panegirico Fabregat.

A las doce, comida extraordinaria con sandia en todas las casas de la población donde hayan dos pesetas.

A la una, siesta y café.

Grandes dolores en la barriga de D. Ramón, y música en el casino, por el maestro Moreno.

Por la tarde, exposición de chicas y mozos solteros en el real de la feria, é inauguración de algunos puestos de altramuces.

Por la noche, música y agua fresca.

A las diez, concierto de serenos cantando el Ave Maria en la menor.

Dia 18: Aparicion del Batallón infantil, haciendo de cantinera don Ramón, con un bonito traje que le regalarán por suscripción los municipales.

Por la tarde, *cucanas*, estando á cargo la cuerda de *sube y baja*, de Franco.

Por la noche, *solo* de cornetín por Ramos, acompañado de platillos por D. Faustino; recorriendo la población vestidos de aldeanos japoneses. Música etc.

Dia 18: Al amanecer, saldrá el sol, ó viceversa.

A las doce, se retratará en un grupo todo el ayuntamiento, comiendo en un puchero, *caldiño* gallego.

A la una, D. Ramón hará cantar la rana.

Por la noche, conferencia pública por Montero (D. Carlos), sobre la *velocidad de la palabra* en los tiempos medievales. Música etc.

Dia 19: En el mes de Marzo, S. José. A las doce, mucho calor.

A las tres, D. Román se rie de D. Ramón, en casa de Ramos.

A las cuatro, carrera de sacos llevando dentro concejales.

A las siete, empieza á refrescar el tiempo y D. Ramón refresca á la rana. Música etc.

Dia 20: Por la mañana, unos se lavan la cara y otros no.

Misa obligatoria y paseo del cepillo de ánimas. Por la noche, Franco cantará en el casino aquello de *Música prohibita*, que dice:

Ogni sera di sotto al mio balcone sento cantar una canzon d'more

Coro de concejales: Corazón Santo... etc. etc. etc.

Franco: piu volte la ripate un bel garzona é battere mi sento forte il core.

Música etc.

Dia 21 y 22: Recaudación de consumos y boleros por D. Ramón. Orihuela etc.

Imprenta de Luis Zerón.

SECCION DE ANUNCIOS

APROVECHAD LA OCASION

Grandioso surtido en papeles pintados, para habitaciones, á precios muy reducidos.

Inmenso surtido para la presente temporada en persianas de cordelillo en colores y de cadeneta en todos tamaños y más barato que todos.

AGUSTIN ESQUIVA

Colegio, 3, Orihuela.

LA ALICANTINA

—HOSTALES 22—

En este acreditado establecimiento de ultramarinos se ha recibido un gran surtido de comestibles superiores, cual no otros, y propios para la presente temporada; y, los ofrecemos al público á precios muy económicos.

No debe fiarse el público de los que regalan á los compradores; en el regalo está el engaño. Confronten las distintas clases de géneros y su peso y se convencerán.

¡HOMBRE!

¿Conocéis á Maura? ¿Conocéis á Sanchez Guerra? ¿Conocéis á Rambal? ¿Conocéis á Nozaleda? ¿Conocéis al Preste Juan de las Indias? ¿Conocéis á D. Ramón? ¿Conocéis á FRANCISCO RIQUELME?

Pues FRANCISCO RIQUELME, es un hombre que trabaja y tiene una ESTERERIA MODELO con un gran surtido en todo lo concerniente á este ramo.

Calle de Calderón de la Barca.

OTRO MISTERIO

Pues señor; los tres enemigos del alma son: Mundo, Demonio y Carne. La «carne» puede que se suprima, porque es un demonio muy retozón y zagaratero, que le hace cosquillas hasta el mismísimo cura de mi pueblo y á otros curas que no son de mi pueblo.

¡El mundo!... es una bola que rueda, que rueda y al fin nos estrellará á mi que soy un vulgar pecador y á mi vecino D. Trifón Pelendengues, que es el hombre más santo del mundo.

¡El demonio! el demonio son este GIL Y CANOVAS, que han montado en Orihuela, y en la calle de S. Agustín, una FABRICA DE GASEOSAS, que me río yo de D. Ramón y su partido.

Y las cervezas... con un par de botellas soy capaz de traer la República y de conquistar á las siete novias de los siete infantes de Lara!

Refrescos de zarza, más dulce que las palabras de un fraile cuando pide dinero, y más rica que la Compañía de Jesús...

Con un cigarro, una cerveza cerquita y más cerquita una hembra de «trapío» diría yo como S. Ignacio á sus compañero:

¡Os lego el mundo!

Y me retiraría por el foro.

GRAN FABRICA DE GASEOSAS

GIL Y CANOVAS—Orihuela

Especialidad en cervezas y refrescos.—Se sirve á domicilio.

GRAN OCASION

Cal hidráulica de la motor que se conoce á 1'50 pesetas el quintal.

DEPÓSITO

Hospedaje del Sol

Hostales, Orihuela.

GUANOS PARA NARANJOS DE BONMATÍ Y RICO

No tiene rival: Es el mejor de todos cuantos se conocen.

SACOS DE 70 K. 22 PESETAS

Venta al contado

20, CONSTITUCIÓN, 20.

ENTRE HUERTANOS

—Diantre de Nolo, ¿cuándo has venido?

—Ayer tío Carmelo.

—¿Jé... jé... ¿con la (limitá)?

—¿Con la (limitá) y con muchas ganas de casarme con la Moserraté!

—¿Jé... jé...! diantre de chicos! ¿y como tan cresío tatós pelos en el morros? ¡si tu lo tenías como uua mano de mondongo!

—Ah tío Carmelo, nosotros los militares aprendemos mucho por esos mundos...

Sabemos que Maura es el hombre de las frases de fantasía, la (calamida) de estos tiempos y el inventor del escabeche....

Sabemos que el burro que mas trabaja lleva más rota la albarda, y lo digo porque tan in mientras que osté lleva la brusa rota y come oste sebollinos, los canonicos y obispos llevan vestios nuevicosos de sea, comen bisteses y chorizos estre meños á cambio de cuatro peteneras que ellos cantan en lenguaje enrevesao...

Sabemos, tío Carmelo que el Safero Lillo y el agua de caravana y el café con leche no son na, pa hacer crecer las cosas como el GUANO JAILLE, clase superior garantizado.....

- Chico, chico, de eso no habrá en Orihuela, ¿no?

—¿Como qué no! Si señor

Acerquesé oste a la plaza de la Constitución, donde está el ayuntamiento, busque oste el número 20, pregunte oste por José Escudero Zapata y verá como él se lo dice ¡si sabemos más los militares!

Con ese GUANO JAILLE, si echa osté patatas, salen patatonos, si concejales, melones mejores que los de la Majá, si trigo... ¡en fin, tío Carmelo, más virtud tiene el GUANO JAILLE, que tos los conjuros habios y por haber.

—De mó y monera que tó crece.

—Ya se lo dirá á oste la Monserrate, cuando conozca como yó, á fondo la virtud del GUANO JAILLE,

¡¡Ehhorabuena!!

¡Salud tío Carmelo!

¡No olvidarlo huertanos!

GUANO JAILLE.

Clase superior, garantizado, Depósito en Orihuela; Plaza de la Constitución, 20

José Escudero Zapata,